



Asamblea General

Septuagésimo segundo período de sesiones

Documentos Oficiales

Distr. general
31 de octubre de 2017
Español
Original: inglés

Comisión Política Especial y de Descolonización (Cuarta Comisión)

Acta resumida de la quinta sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el jueves 5 de octubre de 2017 a las 15.00 horas

Presidente: Sr. Ramírez Carreño (República Bolivariana de Venezuela)

Sumario

Tema 62 del programa: Aplicación de la Declaración sobre la Concesión de la Independencia a los Países y Pueblos Coloniales (*Territorios no abarcados en otros temas del programa*) (*continuación*)

Audiencia de peticionarios (continuación)

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse lo antes posible, con la firma de un miembro de la delegación interesada, al Jefe de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org), e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org/>).



Se declara abierta la sesión a las 15.15 horas.

Tema 62 del programa: Aplicación de la Declaración sobre la Concesión de la Independencia a los Países y Pueblos Coloniales (*Territorios no abarcados en otros temas del programa*) (continuación)

Audiencia de peticionarios (continuación)

1. **El Presidente** dice que, de conformidad con la práctica habitual de la Comisión, se invitará a los peticionarios a tomar asiento a la mesa reservada para ellos y a retirarse una vez hayan formulado sus declaraciones.

Cuestión de las Islas Turcas y Caicos (A/C.4/72/6)

2. **El Sr. Roberts** (Foro de las Islas Turcas y Caicos) dice que las Islas Turcas y Caicos han sido arrasadas recientemente por dos huracanes en 15 días y que entre el 75% y el 90% de las casas y los negocios han quedado destruidos en las islas principales. Hay una grave escasez de agua y comida, y los negocios, entre ellos los hoteles, empiezan a reabrir lentamente. Dado que las Islas Turcas y Caicos han sido un apéndice colonial del Reino Unido desde finales del siglo XVIII, los miembros de la Marina Real Británica y otros miembros del personal militar han ayudado en la recuperación manteniendo la ley y el orden, ayudando en las tareas de limpieza y proporcionando agua y comida. Se debe encomiar al Reino Unido por estas actuaciones, sobre todo porque lamentablemente estuvo ausente después de otros desastres naturales y no proporcionó ningún tipo de asistencia, ni material ni económica.

3. La Cuarta Comisión y las Naciones Unidas deben prestar toda la asistencia posible a las Islas Turcas y Caicos, ya que el país está padeciendo unas dificultades sin precedentes, muchas de las cuales se deben a la negligencia generalizada de la Potencia administradora. Han llegado a las costas del país cuerpos de inmigrantes ilegales procedentes de países vecinos afectados por la pobreza y ello porque el Reino Unido ha descuidado la protección de la integridad de las fronteras del Territorio contemplada en la Constitución del Territorio y en convenciones internacionales. Las Islas Turcas y Caicos también han experimentado un aumento notable de la delincuencia, frente al cual las fuerzas del Reino Unido no han intervenido. Varios turistas han muerto por disparos, lo que amenaza el turismo del que depende el Territorio.

4. **El Sr. Arcia Vivas** (República Bolivariana de Venezuela) pregunta al peticionario cómo afecta el control de la Potencia administradora sobre la administración política de las Islas Turcas y Caicos a la capacidad del Territorio para recuperarse de estos

desastres naturales y para avanzar hacia la autodeterminación de forma más general.

5. **El Sr. Rivero** (Cuba), expresa la solidaridad de Cuba con los Territorios afectados por los recientes huracanes y pregunta al peticionario qué debe hacer la Potencia administradora para ayudar aún más en los esfuerzos de recuperación.

6. **El Sr. Roberts** (Foro de las Islas Turcas y Caicos), en respuesta al representante de la República Bolivariana de Venezuela, dice que la Potencia administradora solía dejar que fueran las Islas Turcas y Caicos las que se ocuparan solas de las consecuencias de los desastres naturales anteriores. Sin embargo, el Reino Unido está proporcionando ayuda en las tareas de recuperación actuales, como ya ha indicado el orador. El Gobierno ha prometido destinar 32 millones de libras a la recuperación en todos sus Territorios de Ultramar en el Caribe (las Islas Vírgenes Británicas, Anguila y las Islas Turcas y Caicos), pero desgraciadamente la ayuda será insuficiente, incluso aunque se destinara a uno solo de estos Territorios.

7. En respuesta al representante de Cuba, el orador explica que su Territorio dispone de pocos recursos propios para enfrentarse a desastres naturales y, por lo tanto, depende casi enteramente del Reino Unido. La recuperación se hará lentamente, por lo que el Reino Unido debe seguir proporcionando ayuda a este respecto. En cualquier caso, cabe destacar que Cuba es la mejor fuente de información en el mundo occidental sobre medidas de atenuación de los efectos de los huracanes, y las Islas Turcas y Caicos se muestran agradecidas por todo lo que han aprendido de este país en el pasado.

Cuestión del Sáhara Occidental (A/C.4/72/6)

8. **El Sr. Lecoq**, haciendo uso de la palabra a título personal como diputado de la Asamblea Nacional de Francia, dice que el Sáhara Occidental, el último Territorio colonizado en África, confió su futuro a las Naciones Unidas cuando aceptó el alto el fuego de 1991 entre las dos partes en conflicto. Sin embargo, desde entonces el Territorio ha sido víctima de la inacción del sistema de las Naciones Unidas y la *realpolitik*. Lo más cínico es que las dudas a nivel internacional favorecen ampliamente a Marruecos, que sigue explotando los recursos pesqueros y del subsuelo del Territorio. Algunas grandes empresas multinacionales son también cómplices de esta situación y la aprovechan para saquear los recursos y obtener beneficios. El Tribunal de Justicia de la Unión Europea falló en diciembre de 2016 en contra de la explotación por Marruecos de los recursos del Sáhara

Occidental, pero muchos productos procedentes del Territorio siguen circulando en Europa.

9. Varios expertos independientes han confirmado el encarcelamiento arbitrario de prisioneros políticos saharauis a los que las autoridades de Marruecos han sometido a tratos degradantes y torturas. La injusticia crónica y el desempleo masivo que padecen el pueblo saharauí, a los que se suman la inestabilidad en la región vecina del Sahel y las condiciones de vida deplorables en los campamentos de refugiados en Argelia, pueden desembocar fácilmente en una situación violenta. Por lo tanto, las Naciones Unidas no pueden abstenerse de actuar. El orador insta a todos los países, incluida Francia, a respetar las resoluciones de las Naciones Unidas para que el pueblo del Sáhara Occidental logre la libertad y la igualdad.

10. **El Sr. Vaccari** (Senador de Italia y miembro del Intergupo Parlamentario de Solidaridad con el Pueblo Saharaui) dice que su grupo trabaja para sensibilizar a la población italiana de las violaciones de los derechos humanos cometidas contra el pueblo saharauí en el Sáhara Occidental y para fomentar el apoyo al derecho de este pueblo a la libre determinación.

11. Marruecos, que ha obstaculizado hasta ahora el referéndum en el Sáhara Occidental, sigue cometiendo abusos contra los derechos humanos de los habitantes del Territorio. Estas violaciones han sido documentadas por observadores independientes como Amnistía Internacional y la fundación Robert F. Kennedy Human Rights, a pesar del apagón informativo existente, diseñado para evitar el escrutinio internacional. Además, Marruecos ha seguido explotando ilegalmente los recursos nacionales del Sáhara Occidental, violando los derechos soberanos del pueblo saharauí, a menudo con la complicidad de entidades extranjeras.

12. El mundo no debe legitimar el *statu quo* y debe rechazar la ocupación militar ilegal de Marruecos. En 2015, una coalición parlamentaria italiana visitó los campamentos de refugiados de Tinduf y comprobó de primera mano las atroces condiciones de vida. Se espera que el Secretario General y su Enviado Personal para el Sáhara Occidental ayuden a que las partes implicadas retomen el diálogo.

13. **El Sr. Bazaid** (Projektgruppe Westsahara), haciendo uso de la palabra en calidad de periodista, activista de derechos humanos y saharauí, dice que el pueblo del Sáhara Occidental ha sufrido violaciones de los derechos humanos durante los casi 37 años de ocupación de Marruecos. Según Human Rights Watch y Amnistía Internacional, el número de violaciones de los derechos humanos cometidas por policías

marroquíes, como las que se registraron contra los manifestantes en Gdim Izik, va en aumento. El Secretario General y la comunidad internacional deben adoptar medidas de forma inmediata para detener esas continuas violaciones en el Territorio ocupado.

14. El proceso de descolonización no está completo: a pesar de que el pueblo saharauí depositó su confianza en las Naciones Unidas, sigue a la espera de un referéndum sobre la libre determinación. Las Naciones Unidas deben ampliar el mandato de la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum del Sáhara Occidental (MINURSO) a fin de que pueda hacer frente a las violaciones de los derechos humanos en el Territorio ocupado. También debe organizar el referéndum prometido. Marruecos debe liberar a todos los prisioneros políticos y dejar de explotar los recursos naturales del Sáhara Occidental.

15. **El Sr. Fall** (Natural Resources Watch) dice que Marruecos lleva a cabo, mediante la ocupación del Sáhara Occidental, una política económica que busca el beneficio a corto plazo, convirtiendo así a los saharauis en una minoría en su patria. Estos están muy poco representados en algunas industrias locales como la pesca, la agricultura y la extracción de fosfatos, ya sea como participantes o como beneficiarios. Marruecos, junto con una multitud de empresas extranjeras que obtienen unos enormes beneficios, administra estas industrias, a las que somete a supervisión militar. Tras 40 años de ocupación, en el Territorio no hay ninguna universidad y solo hay dos hospitales, y la gran mayoría de los profesionales sanitarios y educativos son marroquíes.

16. Gracias a la generosidad de Argelia, los saharauis han podido vivir en condiciones dignas en los campamentos de refugiados. Sin embargo, muchas de las personas más brillantes y capacitadas del Territorio han sido encarceladas en prisiones marroquíes por motivos políticos y no se sabe qué ha sido de ellas. La mayoría de los votantes en las elecciones organizadas por Marruecos en el Territorio, que, de todas formas, eran ilegales en virtud del derecho internacional, eran colonos marroquíes. Si bien hay muchos saharauis que elegirían voluntariamente ser marroquíes, se debería permitir al resto decidir por sí mismos. La Potencia ocupante se ha beneficiado claramente del alto el fuego con el Frente Popular para la Liberación de Saguía el-Hamra y de Río de Oro (Frente Polisario). El Consejo de Seguridad debe fijar una fecha para la celebración del referéndum o permitir que el pueblo saharauí exija su derecho a la independencia en términos que pueda entender el ocupante, ya sea de forma pacífica o por la fuerza.

17. **El Sr. Barakat** (Algerian-American Association) dice que los ejércitos de las sucesivas potencias coloniales han esclavizado, saqueado y oprimido al desafortunado e indefenso pueblo saharauí, cuyo único deseo es vivir con dignidad. La relación entre el Sáhara Occidental y la Potencia ocupante actual, Marruecos, ha sido una relación de represión, como han podido comprobar las misiones visitadoras de la Comisión al Territorio. Dado que Marruecos está en posición de control, manipula el proceso de paz, difunde falsedades, está a la expectativa y, en última instancia, frustra los intentos de la Organización por resolver el conflicto de forma pacífica y defender al pueblo saharauí oprimido. La parte saharauí es la única, en el conflicto, que ha buscado el diálogo voluntariamente y de forma sistemática como primera opción y la única que ha evitado adoptar medidas que pudieran entorpecer el mandato de las Naciones Unidas. Por lo tanto, corresponde a las Naciones Unidas resolver la cuestión del Sáhara Occidental con el mismo empeño que ha mostrado en incontables ocasiones, adoptando la posición de firmeza moral que se necesita.

18. **El Sr. Yara** (Western Sahara IT) dice que Marruecos ocupa ilegalmente el Sáhara Occidental, ha matado a muchos saharauíes y ha abusado de muchos de ellos durante la ocupación. En su calidad de saharauí, el orador da fe de que el Gobierno se ha centrado deliberadamente en los niños para alterar la visión que tienen de su propia historia. Marruecos también ha impedido a los medios de comunicación informar sobre los abusos cometidos contra los saharauíes encarcelando a periodistas y activistas de los derechos humanos.

19. Se prometió al pueblo del Sáhara Occidental un referéndum que nunca ha llegado. Mientras tanto, Marruecos ha dividido a familias y ha explotado todos los recursos naturales de la región, como el fosfato, la arena y la pesca. El Gobierno marroquí ha ejercido su influencia ante muchos Gobiernos y organismos, entre ellos, los Estados Unidos y la Unión Africana, para reducir el apoyo al pueblo saharauí. Los legisladores internacionales y las Naciones Unidas no han hecho nada para impedir que desaparezca una generación más: se necesita urgentemente un referéndum.

20. **El Sr. Roa** (Going Organic Western Sahara) dice que, durante una visita a los campamentos de refugiados en 2014 relacionada con un proyecto de jardinería ecológica en Smara, llegó a la conclusión de que los saharauíes carecen de la libertad básica para elegir su propio camino y hablar sin que su vida corra peligro.

21. Las violentas medidas adoptadas contra activistas saharauíes, en especial contra los manifestantes de Gdim Izik, son crueles, injustas y, en gran medida,

obedecen a razones políticas. Los observadores independientes internacionales han destacado las penas de prisión extremadamente severas impuestas a los manifestantes y han denunciado la falta de pruebas suficientes.

22. Las medidas de desarrollo económico se ven obstaculizadas en la actualidad por la ausencia de oportunidades que se da a los saharauíes, lo que los sitúa en desventaja en el mercado económico mundial. De hecho, las limitaciones impuestas a los saharauíes son patentes en todos los aspectos de la sociedad.

23. Las Naciones Unidas deben poner en marcha una nueva misión visitadora y cambiar de estrategia para conseguir un proceso de consolidación de la paz más eficaz. La ausencia de cobertura informativa de esta cuestión y la escasa atención de la comunidad internacional son sorprendentes. Se debe dar al pueblo saharauí la oportunidad de trabajar para alcanzar un futuro próspero y curar las heridas del pasado.

24. **El Sr. Lygeros**, hablando a título personal como profesor universitario, dice que ninguna dictadura puede representar verdaderamente a su pueblo, ya que se debe elegir libremente a los representantes. Desde su creación, el Frente Polisario no ha mostrado ningún interés en representar realmente al pueblo del Sáhara. En cambio, utiliza esta reivindicación para explotar recursos financieros y diplomáticos. Como entidad, el Frente Polisario es un error ideológico. Resulta cada vez más claro que no le importan los habitantes de la región. En la actualidad, su función principal consiste en crear fricciones locales para desestabilizar toda la región. Hace mucho que el pueblo saharauí no espera nada del Frente Polisario, que nunca habría sido viable sin financiación exterior. Los saharauíes, que viven ya en libertad en las provincias del sur de Marruecos, tienen sus propios representantes, que no tienen nada que ver con el Frente Polisario.

25. El hecho de que Marruecos se haya reincorporado a la Unión Africana muestra el camino para alcanzar una solución concreta y viable. El Frente Polisario es una reliquia del pasado y el pueblo del Sáhara solo será libre cuando el Frente Polisario deje de existir.

26. **El Sr. Lakhrif** (miembro de la Cámara de Consejeros de Marruecos) dice que ha sido elegido miembro del Parlamento de Marruecos por los votantes de El Aaiún, que esperan de él que hable por ellos de forma democrática y transparente. El orador, que nació y creció en el Sáhara, tiene derecho a representar al pueblo saharauí. Los supuestos dirigentes del Frente Polisario no pueden hablar en nombre de la población saharauí, ya que nadie los ha elegido. El Frente Polisario no representa ni al orador, ni a la población

que vive en el Sáhara marroquí ni a los habitantes de los campamentos de Tinduf.

27. La iniciativa de autonomía propuesta por Marruecos en 2007, considerada viable y creíble por la comunidad internacional, ofrece la mejor solución al diferendo del Sáhara y acabaría con el sufrimiento de las familias en los campamentos de Tinduf. También permitiría a los saharauis disfrutar plenamente de sus derechos y llevar una vida digna, así como volver a su país y contribuir a los nuevos proyectos de desarrollo de la región.

28. **El Sr. Jensen** (ex Representante Especial del Secretario General para el Sáhara Occidental y Jefe de la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum del Sáhara Occidental (MINURSO)) dice que después de años de inacción, han cambiado muchas cosas en los últimos 18 meses. Ha aumentado el riesgo de conflicto armado en la región y fuera de ella. El enfrentamiento entre Marruecos y el Frente Polisario en la zona de amortiguación en Guerguerat estuvo a punto de volverse violento. La situación volvió a la calma solo después de meses de negociaciones y presión del Secretario General y el Consejo de Seguridad. En 2017 se produjo otro avance con la reincorporación de Marruecos a la Unión Africana, después de 33 años de ausencia, y su compromiso renovado con África.

29. El recientemente nombrado Secretario General publicó un informe extraordinariamente completo y convincente (S/2017/307) con información detallada sobre cuestiones significativas, como por ejemplo la no realización de un censo en los campamentos de refugiados. Tras la publicación del informe el Consejo de Seguridad aprobó por unanimidad la resolución 2351 (2017) sobre el tema. Como se subraya tanto en el informe como en la resolución, el proceso de negociación debe estar movido por un nuevo espíritu con el fin de encontrar una solución política mutuamente aceptable, en particular mediante un acuerdo sobre la naturaleza y la forma del ejercicio de la libre determinación. Argelia y Mauritania deben contribuir al proceso. El Secretario General ha nombrado a un nuevo Enviado Personal para el Sáhara Occidental con el fin de ayudar a retomar las conversaciones.

30. No tiene sentido resucitar antiguos planes de arreglo o repetir los mismos argumentos. Debe prevalecer un espíritu realmente nuevo acompañado de una voluntad de explorar las opciones posibles a raíz del plan de autonomía regional propuesto en 2007. No se aceptarán las opciones preferidas de cada una de las partes: el compromiso es inevitable y la inacción es peligrosa. Es el momento de que los dirigentes

políticos demuestren que son hombres de estado y de que la Comisión haga lo posible para que así sea.

31. **El Sr. Haidara** (Fédération Mondiale des Amis du Sahara Marocain) dice que los esfuerzos realizados por Marruecos durante cuatro décadas para resolver un conflicto regional heredado de la Guerra Fría culminaron en un plan de autonomía para la región del Sáhara que fue bien acogido por las Naciones Unidas y que beneficia a la población local. En particular, la iniciativa de regionalización avanzada subsiguiente tiene como objetivo mejorar las condiciones sociopolíticas y económicas de la población local y se basa en la plena participación de esta. El Gobierno de Marruecos invertirá, entre 2016 y 2020, más de 8.000 millones de dólares a través del nuevo modelo de desarrollo para las provincias del sur, convirtiendo estas provincias en un puente entre África y Europa. La fuerte participación de marroquíes en las provincias del sur demuestra su interés por las medidas del Gobierno y su apoyo a estas, así como su compromiso con la defensa de la integridad territorial de Marruecos. La cuestión del Sáhara no es un asunto que afecte únicamente a Marruecos, sino que se trata de garantizar principalmente la integridad de un pueblo de África, en paralelo a la democracia y el estado de derecho. Es hora de acabar con las idas y venidas diplomáticas y las políticas inútiles en torno a la llamada cuestión del Sáhara Occidental, que no es otra cosa que el Sáhara marroquí desde el inicio de los tiempos, como demuestra el hecho de que la cultura y las costumbres de los habitantes de la región son los mismos que en el resto del país. La organización del orador está dispuesta a obstaculizar cualquier intento de socavar la integridad territorial de Marruecos.

32. **El Sr. Razama** (alcalde de El Marsa, El Aaiún), hablando en calidad de Presidente del Comité de Relaciones Exteriores y Defensa del Parlamento de Marruecos, dice que la vuelta de Marruecos al lugar que le corresponde en la Unión Africana ha acabado con un amargo período de 38 años de alejamiento durante el cual el país protestó por el reconocimiento de la supuesta República Árabe Saharaui Democrática que violaba los instrumentos de la Unión Africana. En julio de 2016, una mayoría de Estados miembros de la Unión Africana solicitó que la Unión suspendiera la condición de miembro de dicha supuesta república. En la Cumbre de la Unión Africana de enero de 2017, 47 de los 54 Estados de África apoyaron que Marruecos recuperara la condición de miembro de forma incondicional. Los pocos países que se opusieron a ello eran plenamente conscientes de que la vuelta de Marruecos a la Unión Africana implicaba que los días de la república espuria estaban contados. Hasta el momento, solo 32 Estados Miembros de las Naciones

Unidas, la mayoría de los cuales son regímenes autoritarios y entre los cuales no se encuentra ni una sola potencia, reconocen la ficticia república saharauí, y la gran mayoría de los Estados de África apoyan que se le retire la condición de miembro de la Unión Africana. Las falacias deben terminar.

33. **El Sr. Postiglione**, hablando a título personal como periodista independiente, dice que varios casos recogidos en un libro que ha publicado recientemente ponen de manifiesto cómo el conflicto del Sáhara Occidental y el Frente Polisario puede contribuir a desestabilizar todo el Sáhara. El Frente Polisario es incapaz de impedir que se infiltren mafiosos y yihadistas en algunos de los campamentos que controla, mientras que los jóvenes saharauís, en situación de pobreza y decepcionados por la corrupción en el Frente Polisario, se sienten atraídos por el discurso yihadista contra la corrupción. Sirva de ejemplo el secuestro de una trabajadora de una ONG en la sede del Frente Polisario, donde debería haber estado a salvo, que demuestra que existen vínculos entre los funcionarios del Frente Polisario y los grupos armados yihadistas que operan en la región entre Malí y Argelia. Además, en 2010 policías mauritanos detuvieron a varios narcotraficantes. Se cree que uno de los detenidos servía de enlace entre el Frente Polisario, Al-Qaida en el Magreb Islámico e importantes redes de contrabando. Todas las pruebas apuntan a que el Frente Polisario está perdiendo su tan publicitada capacidad de permanecer impermeable a la infiltración terrorista como resultado de la alteración del panorama político, la pérdida del apoyo económico de Qadhafi y la omnipresencia de los movimientos fundamentalistas islámicos.

34. **La Sra. Ramos** (Asociación Americana de Juristas) dice que el Sáhara Occidental es un Territorio No Autónomo ocupado ilegalmente por Marruecos desde 1975. Como pueblo colonizado, los saharauís tienen el derecho inalienable a la libre determinación de conformidad con la Declaración sobre descolonización. La Corte Internacional de Justicia desestimó en el pasado, en una opinión consultiva, los reclamos de soberanía de Marruecos sobre el Territorio. En diversas opiniones y dictámenes jurídicos sobre el Sáhara Occidental, emitidos en las décadas siguientes por las Naciones Unidas, la Unión Africana y el Tribunal de Justicia de la Unión Europea, se ha condenado la explotación de los recursos naturales de los Territorios No Autónomos sin el consentimiento de sus pueblos por ser una usurpación de sus derechos legítimos. La organización de la oradora respalda el Plan de Arreglo de las Naciones Unidas de 1990 para el Sáhara Occidental y denuncia las violaciones de los derechos humanos de los presos

políticos saharauís en el Territorio y la situación humanitaria de los 160.000 habitantes de los campamentos de refugiados de Tinduf.

35. **El Sr. Ben Abdelayachi Heiba** (Chambre de la Pêche Maritime Atlantique-Sud) dice que, el mes anterior, un hombre de 90 años esclavizado murió víctima de deshidratación grave en circunstancias sin aclarar en los campamentos de Tinduf, después de toda una vida de esclavitud y rechazado por la familia a la que había servido. Un valiente periodista saharauí que se reunió con el anciano dos meses antes ha dado a conocer este incidente en un intento por romper el silencio que lo rodea. Es extraño que este tipo de tragedias sean comunes en una sociedad de revolucionarios y que generalmente susciten poco interés porque la víctima era negra o ya no era de utilidad para sus amos. El Frente Polisario ha negado que la esclavitud se esté extendiendo por los campamentos de refugiados de Tinduf y responde sistemáticamente a estas acusaciones con distorsiones y puras mentiras.

36. Los residentes de piel blanca de los campamentos de refugiados de Tinduf no saludan a los residentes de piel negra ni se sientan a la misma mesa que ellos, se refieren a ellos en términos peyorativos y los padres dejan los esclavos en herencia a sus hijos. Además, los esclavos son liberados mediante un documento oficial firmado por el presunto Ministerio de Justicia del Frente Polisario. El anciano esclavo que murió de sed era ante todo un ser humano que merecía respeto, independientemente del color de su piel, y un ciudadano del Sáhara con derechos. Se debe llevar a cabo una investigación para determinar las causas de la muerte y poner de manifiesto que se practica la esclavitud en los campamentos de Tinduf. Los altos funcionarios del Frente Polisario y su entorno deberían mostrar algo de vergüenza cuando hablan sin cesar de los derechos humanos y la igualdad en los foros internacionales.

37. **La Sra. Bossoula** (Association Femme) dice que el mes anterior un residente de los campamentos de refugiados de Tinduf envió una carta a la denominada Cruz Roja Saharaui pidiendo explicaciones por la negativa a expedir tarjetas de refugiado a los residentes de los campamentos. Según la carta, un grupo de jóvenes saharauís enviados a Sudamérica por el Frente Polisario para estudiar y recibir formación militar solicitó asilo en un aeropuerto en España. Las autoridades españolas lo rechazaron. Para el Frente Polisario dicha solicitud de asilo constituyó un acto de rebeldía. Según la carta, los jóvenes que buscaban asilo en España habrían evitado la humillación y la restricción de movimientos si se les hubiera concedido

una tarjeta de refugiado, lo cual les habría proporcionado protección de las Naciones Unidas.

38. Para expedir tarjetas de refugiado a los habitantes de los campamentos, sería necesario realizar un censo de la población residente en ellos, una medida recomendada por las Naciones Unidas y en la que insiste Marruecos. Sin embargo, el Frente Polisario y sus dueños rechazan categóricamente abrir las puertas de los campamentos a la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) a fin de realizar un censo porque la población real es mucho menor de lo que se indica en las solicitudes de ayuda internacional, lo que permite obtener beneficios de la venta de la ayuda fuera de los campamentos. Además, si se hiciera público el número real de habitantes de los campamentos, quedaría aún más entredicho la legitimidad de la reivindicación del Frente Polisario de que es el único representante del pueblo saharauí. Las tarjetas de refugiado permitirían a sus titulares circular libremente, una perspectiva que asusta al Frente Polisario. El auténtico culpable de esta situación no es el Frente Polisario, sino Argelia, que acoge los campamentos de refugiados.

39. **El Sr. Biagioli** (alcalde de Calenzano, Italia), hablando en nombre de aproximadamente 300 instituciones italianas que han firmado un pacto de amistad con la República Árabe Saharaui Democrática, dice que el pueblo saharauí en su conjunto se ha visto privado de su derecho a la libre determinación y que algunos saharauíes se encuentran confinados en los abarrotados campamentos de refugiados de Tinduf en condiciones insalubres. La cercanía del Sáhara Occidental a las rutas y las zonas de contrabando en las que operan grupos terroristas transnacionales no hace más que empeorar la situación en una región de por sí inestable. Por lo tanto, la seguridad es una cuestión igual de urgente que la descolonización. El Plan de Arreglo de las Naciones Unidas ofreció una solución viable al prever un referéndum que permitiría al pueblo del Sáhara Occidental elegir su futuro político. Sin embargo, este pueblo ha esperado durante más de tres décadas la celebración del referéndum avalado por el Consejo de Seguridad, librando una lucha extraordinariamente pacífica por sus derechos, a diferencia del país que mantiene una berma minada de 270 km en el Territorio.

40. El Sáhara Occidental sigue necesitando una solución diplomática duradera. El punto muerto actual perjudica el prestigio de las instituciones internacionales y constituye una derrota del derecho internacional, que debe ser respetado para que prevalezca la paz mundial. Ha llegado el momento de colaborar con el Consejo de Seguridad para resolver la

cuestión de conformidad con la Carta. Un nuevo enfoque podría consistir en considerar la cuestión del Sáhara Occidental en virtud del Capítulo VII de la Carta, en vez del Capítulo VI, actuando con respecto a los quebrantamientos de la paz y los actos de agresión. El orador ansía que llegue el día en el que ondee la bandera saharauí en las Naciones Unidas.

41. **El Sr. Leite** (International Platform of Jurists for East Timor), hablando también en nombre de Stichting Zelfbeschikking West-Sahara, dice que numerosos expertos en derecho internacional consideran que los casos de Timor-Leste y el Sáhara Occidental son muy similares. Varios dirigentes timorenses han expresado su solidaridad con el caso saharauí. El jefe de la resistencia timorense contra la ocupación indonesia de Timor-Leste afirmó, en la conferencia celebrada con ocasión del 25º aniversario de la International Platform of Jurists for East Timor, que la liberación del Sáhara Occidental era solo cuestión de tiempo. El Tribunal de Justicia de la Unión Europea expresó también un apoyo firme a esta causa en una sentencia reciente en la que destacó que el Sáhara Occidental goza de un estatuto distinto y separado del de Marruecos. El orador, acogiendo con satisfacción la enérgica declaración formulada recientemente por el Presidente de Francia en la sesión plenaria de la Asamblea General a favor del respeto del estado de derecho, los derechos humanos y el derecho internacional humanitario, espera que la MINURSO pueda por fin supervisar la situación de los derechos humanos en el Territorio.

42. **El Sr. Bessedik** (Argelia) pide más información sobre la conmemoración del 25º aniversario de la International Platform of Jurists for East Timor.

43. **El Sr. Leite** (International Platform of Jurists for East Timor) dice que la conmemoración tuvo lugar en el Parlamento de Portugal y que dos Vicepresidentes del Parlamento expresaron un apoyo importante a la causa saharauí.

44. **El Sr. Romero** (Total News), haciendo uso de la palabra como periodista y experto en relaciones internacionales y seguridad para una agencia de noticias de la Argentina, dice que la negativa del Frente Polisario y las autoridades argelinas a realizar el censo de la población saharauí en los campamentos de refugiados de Tinduf recomendado por el ACNUR está claramente motivado por los beneficios ilegales obtenidos por los dirigentes del Frente Polisario de la sobreestimación del número de saharauíes y del desvío sistemático de la ayuda humanitaria. La malversación impune de la ayuda humanitaria por los dirigentes del Frente Polisario ha sido documentada y condenada por el ACNUR, el Programa Mundial de Alimentos y muchas otras organizaciones. En un informe reciente

de la Oficina Europea de Lucha contra el Fraude (OLAF) se detalló cómo el Frente Polisario y la Media Luna Argelina orquestan operaciones conjuntas de desvío de la ayuda: se almacena la mayoría de la ayuda antes de ser redistribuida y vendida en los mercados subsaharianos. Los dirigentes corruptos del Frente Polisario destinan los ingresos de estas ventas, junto con los fondos de la Unión Europea destinados a la ayuda humanitaria, a la adquisición de armas y bienes inmobiliarios, mientras la población de los campamentos vive en condiciones infrahumanas. Por lo tanto, el orador insta a las Naciones Unidas a denunciar esta mala gestión de la ayuda humanitaria, solicita la apertura de los campamentos de refugiados de Tinduf a las delegaciones del ACNUR para llevar a cabo un censo fiable de la población saharauí y velar por la creación de mecanismos de control de la asignación de la ayuda humanitaria.

45. **El Presidente** recuerda a los peticionarios que deben abstenerse de mencionar a países que no figuren en el programa.

46. **La Sra. Daoudi** (Sahara Media Centre) dice que las supuestas violaciones de los derechos humanos en el Sáhara sirven de base para la interminable guerra del Frente Polisario y sus patrocinadores contra Marruecos. Su campaña de propaganda más reciente se basa en una sarta de mentiras sobre los detenidos de Gdim Izik. Los presentan como presos políticos, pero obvian detalles esenciales, como que los detenidos degollaron en el campamento de Gdim Izik a 11 miembros desarmados de las fuerzas de seguridad, todos ellos jóvenes en la flor de la vida, y profanaron sus cadáveres, sobre los que orinaron y cuyos cráneos apedrearon. Además, se encontraron importantes depósitos de armas en posesión de los asesinos a los que el Frente Polisario y sus patrocinadores describen como meros manifestantes pacíficos. La oradora se pregunta si el Frente Polisario tendrá el valor suficiente para explicar los aborrecibles asesinatos de estos 11 jóvenes a sus familias.

47. **El Sr. Bessedik** (Argelia), observando con preocupación el lenguaje inaceptable utilizado por la peticionaria anterior, dice que su delegación espera que los demás peticionarios utilicen un lenguaje adecuado a los procedimientos de las Naciones Unidas.

48. **El Sr. Sánchez Álvarez Castellanos** (Fenec-Design), hablando en su calidad de ex trabajador humanitario, dice que se ha presentado ante la Comisión para denunciar, como testigo directo, la sistemática y continua malversación por parte de los dirigentes del Frente Polisario de los fondos públicos para proyectos humanitarios en los campamentos de refugiados de Tinduf. El orador menciona a altos

cargos del Frente Polisario, a los que, desgraciadamente, instigaban incluso a veces dos eminentes ciudadanos españoles relacionados con la cooperación para el desarrollo, implicados en el desvío lucrativo de fondos y ayuda alimentaria donados en base a un número inflado de beneficiarios. El orador también menciona diversos proyectos que nunca se ejecutaron a pesar de haberse asignado fondos para ello. Como responsable durante años de una ONG española que financiaba proyectos agrícolas y escolares en los campamentos, el orador ha sido testigo del desvío de fondos para la financiación de congresos del Frente Polisario y el pago en efectivo a sus activistas. También se concibió un plan para obtener beneficios de un programa en virtud del cual se enviaba de vacaciones fuera de Tinduf a niños de los campamentos.

49. El orador tuvo la oportunidad, recientemente, de viajar por las provincias del sur como fotógrafo y decidió establecerse permanentemente en El Aaiún, lo que le permitió conocer de primera mano la auténtica realidad de la población saharauí, que en su mayoría vive muy bien bajo la administración de Marruecos, disfrutando de las ventajas de las políticas sociales del Gobierno en la región. A pesar de las falacias publicitadas en el exterior por el Frente Polisario acerca de las violaciones de los derechos humanos en el Sáhara, serán en última instancia los saharauís quienes determinen el devenir de las provincias del sur de Marruecos.

50. **La Sra. Hammi** (Association Liberté et Fraternité) dice que Marruecos está plenamente convencido de que el Sáhara es su tierra y no lo cederá por nada. Sin embargo, Marruecos ha hecho concesiones dolorosas y busca reconciliarse con sus adversarios con la esperanza de encontrar una solución al conflicto. Varias de las principales Potencias y el Consejo de Seguridad han acogido favorablemente las propuestas serias y creíbles de Marruecos para lograr un acuerdo. El Frente Polisario es un mero instrumento controlado a distancia por otra Potencia. Es tan difícil resolver la cuestión del Sáhara porque esa Potencia rechaza cualquier solución que no desemboque en la independencia de la región, dada su determinación a alcanzar sus objetivos estratégicos, a saber, ampliar sus fronteras, asegurarse una salida al océano Atlántico y estrangular y debilitar a Marruecos, convirtiéndose así en la única Potencia sin rival en la región. Todo el mundo sabe cuál es la Potencia responsable de armar, financiar y entrenar al Frente Polisario y hablar en su nombre: Argelia.

51. **El Sr. Mrabih Rabou** (Association Amis de Tarfaya) dice que durante los cuatro años anteriores el

Gobierno de Marruecos ha diseñado numerosos planes de desarrollo para la región del Sáhara a fin de satisfacer las necesidades expresadas por la población local y sus representantes. Como resultado de ello, la pobreza ha disminuido en el Sáhara dos veces más rápido que a nivel nacional, situándose ahora en un 6,5%. Es un error frecuente pensar que Marruecos explota ilegalmente los recursos naturales de la región del Sáhara sin la participación de la población local o sin invertir en la región. En términos financieros, Marruecos ha invertido mucho más de lo que ha recibido de la explotación de los recursos naturales en el Sáhara. Además, la población local participa plenamente en estas actividades y se beneficia de ellas. Desde su reincorporación a la Unión Africana, Marruecos está avanzando con nuevos planes de desarrollo destinados a promover el Sáhara como centro económico y enlace entre Marruecos y el resto del continente africano, reestructurar la explotación de los recursos naturales e invertir en la creación de complejos industriales de producción de fertilizantes y la construcción de aeropuertos, carreteras y nuevos pueblos con instalaciones industriales tecnológicamente avanzadas. Estos proyectos contribuirán a reducir aún más el desempleo y el analfabetismo. Como director general de una exitosa empresa local que emplea a más de 70 saharauis, el orador da fe personalmente de que la aplicación satisfactoria de las estrategias de desarrollo locales depende de la contribución productiva y los conocimientos especializados de la población local.

52. **El Sr. Gil Garre** (International Security Observatory) dice que la actividad terrorista de grupos como Dáesh y Al-Qaida está siendo muy intensa en la región sahelosahariana y la infiltración terrorista en el Frente Polisario es especialmente preocupante. Varios activistas del Frente Polisario utilizaron, durante las revueltas del campamento de Gdim Izik, los métodos abyectos del terrorismo yihadista en el asesinato de 11 servidores públicos del Reino de Marruecos cuyos cadáveres fueron profanados y algunos de los cuales fueron degollados. En un contexto tan inestable, existe la amenaza de la vuelta del Frente Polisario a un conflicto armado. Los yihadistas alentarían y se apropiarían este conflicto para impulsar su propia ideología criminal mundial. Es vital que las Naciones Unidas actúen eficazmente para evitar esta escalada. En opinión del orador, todas las partes implicadas quieren encontrar una solución al conflicto del Sáhara Occidental, que fue creado artificialmente en su origen. Si las partes reflexionan sobre la cuestión de la seguridad, quizá encuentren espacios comunes de entendimiento para apuntalar una solución más amplia. Además, Marruecos ha propuesto un plan de

autonomía serio y creíble que proporciona una buena base para las medidas encaminadas en esta dirección y para el desarrollo social, económico y cultural de la región y que sería la mejor opción para proteger la región de la violencia exterior.

53. **El Sr. Zardini**, hablando a título personal como académico y economista argentino, dice que el Frente Polisario orquesta una campaña de desinformación para convencer a la opinión mundial de que Marruecos explota los recursos naturales en el Sáhara Occidental en detrimento del derecho internacional y los intereses de la población local. Sin embargo, Marruecos no es una Potencia ocupante, ya que las provincias del sur en el Sáhara han sido históricamente reconocidas como parte de su territorio. Así, Marruecos, como Estado soberano, de conformidad con el derecho internacional, tiene la obligación de adoptar una estrategia económica y una política de prospección de los recursos en beneficio del pueblo marroquí en su conjunto. Lejos de explotar la región, Marruecos ha elaborado un programa de desarrollo en las provincias del sur y ha invertido grandes sumas de dinero para superar las secuelas del subdesarrollo heredado de la era del colonialismo. Mientras tanto, el Frente Polisario explota el sufrimiento de los refugiados saharauis en los campamentos de Tinduf para alimentar una campaña de propaganda destinada a impedir la consecución de una solución política.

54. **La Sra. Chávez Cossío**, hablando a título personal en su condición de académica peruana, dice que la propuesta de autonomía de Marruecos para el Sáhara Occidental será la mejor base para alcanzar una solución definitiva y que Marruecos es el representante más legítimo de los saharauis por cuatro razones. En primer lugar, una razón demográfica: la mayoría de los saharauis viven en el Sáhara marroquí y una minoría se encuentra secuestrada por el Frente Polisario en los campamentos de refugiados de Tinduf en Argelia. En segundo lugar, solo Marruecos está habilitado para representar a los saharauis. La pseudo-República Árabe Saharaui Democrática proclamada por el Frente Polisario y con sede en Argelia carece de los atributos de un Estado soberano y no está reconocida como tal a nivel internacional. En cuanto al Frente Polisario, ninguna resolución de las Naciones Unidas lo reconoce como movimiento de liberación nacional ni como único representante legítimo y el Tribunal de Justicia de la Unión Europea desestimó recientemente una demanda del Frente Polisario basándose en que este último carecía de capacidad jurídica para representar al pueblo saharauí. En tercer lugar, solo Marruecos tiene vínculos históricos y jurídicos sólidos con la región del Sáhara, como confirmó la Corte Internacional de Justicia en una opinión consultiva; fue efectivamente

Marruecos quien solicitó la descolonización del Sáhara de España, mucho antes de la creación del separatista Frente Polisario. En cuarto lugar, el Sáhara marroquí participa en las elecciones democráticas del país.

55. **El Sr. Cameron** (World Action for Refugees) dice que es fundamental realizar un censo fiable para determinar, de una vez por todas, el verdadero número de detenidos en los campamentos de Tinduf. Durante más de 40 años, ha habido múltiples llamamientos a realizar ese censo (del ACNUR, la Unión Europea y una serie de ONG), pero las partes que ejercen el control se han negado a hacerlo. El orador sugiere que las cifras infladas que se presentan dan al Frente Polisario una mayor legitimidad política y se traducen en mayores cantidades de ayuda que se malversa y revende en los mercados comerciales. Esta extorsión organizada confirmada, así como el desvío incluso de la ayuda que llega a los campamentos, obstaculizan la capacidad de la comunidad internacional de proporcionar asistencia, lo que puede tener consecuencias desastrosas para la población de los campamentos. Además, los intentos de los actores claves del conflicto por ocultar la verdad o impedir que se adopten medidas que arrojen luz sobre la situación socavan su credibilidad fáctica por completo; sin embargo, se necesitan hechos, no propaganda, para acabar con el estancamiento actual que tanto sufrimiento provoca.

56. **El Sr. Grimblatt Hinzpeter** (Centro de Estudios del Magreb para las Américas), haciendo un repaso histórico de la cuestión del Sáhara Occidental, dice en particular que cuando Marruecos se independizó, pidió recuperar la región del Sáhara, que entonces estaba colonizada por España. Durante el proceso de cesión de la región por España, la Corte Internacional de Justicia reconoció que la población saharauí tenía vínculos históricos y jurídicos anteriores con Marruecos. Sin embargo, posteriormente Argelia trató de ocupar partes del Sáhara marroquí en un intento por obtener una salida al océano Atlántico; aquello derivó en el inicio de un conflicto armado, la creación del Frente Polisario y la República Árabe Saharaui Democrática y décadas de inestabilidad. Marruecos aceptó negociar con el Frente Polisario bajo los auspicios de las Naciones Unidas, pero el Plan de Arreglo de las Naciones Unidas y el proyecto de celebración de un referéndum para decidir el destino del Territorio fracasaron en la década de 1990 por las dificultades para elaborar el censo de personas con derecho a voto en el referéndum. Desde 2000, las Naciones Unidas han propiciado una solución política negociada, y en 2007 Marruecos propuso un plan de autonomía justo y realista que es hoy la opción

preferida y que ha sido bien recibido por muchos países.

57. **El Sr. Hormatallah** (Association Marocaine pour le Développement d'Oued Eddahab), haciendo uso de la palabra en calidad de ciudadano del Sáhara marroquí residente en Dakhla, dice que el Frente Polisario y sus protectores intentan convencer falsamente a la comunidad internacional de que Marruecos explota las riquezas de la región del Sáhara, especialmente el fosfato y los recursos pesqueros, a pesar de que solo representan una parte insignificante de las abundantes reservas pesqueras y de fosfato del país. En vez de ello, Marruecos invierte, a través de un proyecto regional de desarrollo de 7.000 millones de dólares, una cantidad muy superior al valor de los recursos naturales en la región del Sáhara. El proyecto tiene como objetivo impulsar el desarrollo en todos los sectores: económico, social, cultural y ambiental. También fomenta la participación de la mujer en la vida pública y la reintegración de los refugiados que vuelven de los campamentos. El proyecto financia la construcción de infraestructura básica, como carreteras y una universidad. Para Marruecos es una obligación invertir en el bienestar de toda su población, lo que constituye un enfoque opuesto al de la colonización.

58. **El Sr. El Ouali** (Association 9 Mars) desea desmentir las falsedades que ha escuchado la Cuarta Comisión durante años con respecto a la región del Sáhara situada al este del muro defensivo construido por Marruecos para impedir incursiones terroristas. El Frente Polisario llama a esta zona "territorios liberados", en un intento por engañar a las personas que viven en los campamentos de refugiados de Tinduf, pero, en realidad, es consciente de que no ha liberado ni reclamado dicho territorio. Si el Frente Polisario hubiera conquistado esta zona, seguramente habría reubicado en ella sus campamentos en vez de permitir que siguieran estando en un territorio extranjero prestado. Y sin embargo no lo ha hecho: en primer lugar, porque el Frente Polisario nunca ha podido decidir libremente y sus asociados quieren que se mantenga donde está, es decir, bajo su control; y, en segundo lugar, porque el Frente Polisario no ha ganado el territorio en una lucha armada. Marruecos retiró voluntariamente su presencia militar para que fuera la MINURSO quien asumiera el control de esta zona de amortiguación. La verdad se hizo más evidente después de que el Frente Polisario retirara en secreto las milicias de Guerguerat en abril de 2017 introducidas ilegalmente en la zona; si se hubiera tratado de su propio territorio liberado, lo habría defendido. Sin embargo, el orador, como saharauí marroquí, defenderá la integridad territorial del Sáhara y promete que la región siempre será marroquí.

59. **La Sra. Obenshain** (American Moroccan Alliance) dice que, sobre la base de sus investigaciones y observaciones, el plan de autonomía de Marruecos es la mejor opción para que el pueblo saharauí tenga una verdadera representación. Marruecos ya ha comenzado a aplicar el plan: los hombres y mujeres saharauí que viven en el Sáhara Occidental en el territorio de Marruecos siguen con su vida cotidiana, crían a sus hijos, reciben una educación, tienen mejores empleos y participan en el autogobierno. Sin embargo, según los requisitos preconizados por el Frente Polisario para participar en el referéndum de libre determinación, muchos de esos mismos saharauí, que sienten una profunda lealtad hacia Marruecos y temen por sus seres queridos que no han escapado de los campamentos de Tinduf, en los que presuntamente se practica la tortura, no podrían votar, al igual que muchos otros saharauí que ocupan cargos oficiales en todo Marruecos, y ello a pesar de que comparten un mismo patrimonio con los saharauí que viven en otras partes del Sáhara Occidental o que son víctimas de la opresión en los campamentos.

60. **El Sr. El Baihi** (Forum Social pour le Développement Humain de Laayoune) dice que cuando trabajaba en la entrega de la ayuda desde los puertos de Orán a los campamentos fue testigo de la malversación por el Frente Polisario y sus patrocinadores de la asistencia humanitaria destinada a la población de los campamentos de Tinduf. Los residentes de los campamentos esperan que las organizaciones donantes aprendan las lecciones de estos escándalos y supervisen la distribución directa de la ayuda a sus destinatarios legítimos. Menos de un tercio de los camiones que transportan la ayuda llega a los campamentos, mientras que los otros dos tercios se desvían a otros destinos. Los dirigentes del Frente Polisario se quedan con la mejor parte de la ayuda que llega a los campamentos y venden la mayor parte en el mercado negro en países vecinos. El resto se distribuye a ciertos segmentos de la población de los campamentos en base a normas tan injustas como la pertenencia tribal, la relación con los dirigentes del Frente Polisario y la lealtad a los funcionarios de los campamentos. Para conseguir siquiera una modesta parte de la ayuda es necesario regatear, extorsionar y hacer presión. Los funcionarios del Frente Polisario emplean estos métodos para castigar a cualquiera suficientemente temerario para enfrentarse a sus políticas.

61. La publicación del informe de la OLAF, en el que se deja al descubierto la malversación, no ha acabado con el fraude, como demuestra el reciente escándalo en el que ha estado involucrado un eminente investigador español defensor de la llamada cuestión saharauí que

robó más de 700.000 euros destinados a ejecutar proyectos de desarrollo en los campamentos de Tinduf. La población de los campamentos está cansada de informes y promesas y necesita que la Asamblea General adopte una postura contundente frente a estos abusos. En conclusión, el orador subraya que el Sáhara seguirá siendo parte integrante de Marruecos y de su patrimonio.

62. **La Sra. Metton**, hablando a título personal como abogada del Colegio de Abogados de París, dice que Marruecos está bloqueando la aplicación efectiva de los principios y las resoluciones de las Naciones Unidas y está impidiendo al pueblo saharauí ejercer su derecho a la libre determinación.

63. Como abogada defensora de los prisioneros políticos de Gdim Izik, la oradora ha sufrido personalmente la política represora de Marruecos durante el juicio que se celebró en Rabat, del que fue expulsada brutalmente por mencionar en la sala el tema tabú de la tortura. Recordando que el Comité contra la Tortura de las Naciones Unidas reconoció en 2016 que uno de los prisioneros de Gdim Izik fue torturado y condenado en base a una confesión obtenida bajo tortura, la oradora detalla las torturas que sufrieron sus clientes saharauí de una u otra forma en la cárcel: violaciones anales repetidas, uñas arrancadas, golpes y quemaduras graves, amenazas y burlas, además de ser colgados de las muñecas. El único objetivo de la tortura es deshumanizar y destruir a la persona y, por lo tanto, debería estar prohibida en todas partes.

64. Además, dado que el Sáhara Occidental es, jurídicamente, un Territorio ocupado, cualquier acto de violencia cometido contra el pueblo saharauí es una violación de los Convenios de Ginebra. Se trata, asimismo, del único Territorio de la lista de Territorios No Autónomos que no tiene una Potencia administradora y el único en el que hay una violencia tan extendida contra un pueblo que lucha de forma pacífica. Por lo tanto, es esencial que las Naciones Unidas garanticen que se celebre el proceso de libre determinación en el Sáhara Occidental de conformidad con los derechos humanos fundamentales y el derecho internacional humanitario.

65. **El Sr. Dos Santos** (Friends Solidarity of West Sahara in Timor-Leste) dice que su país, Timor-Leste, como el Sáhara Occidental, combatió durante largos decenios de ocupación para que el pueblo obtuviera el derecho a expresar libremente su voluntad mediante un referéndum. Sin embargo, la descolonización del Sáhara Occidental no se ha completado, ya que Marruecos ha saboteado el referéndum prometido. Entre tanto, si bien no es, *de iure*, la Potencia administradora, Marruecos y algunos países

occidentales han explotado ilegalmente los recursos naturales del Territorio; se deberían prohibir estas actuaciones. España, como ex Potencia colonial, y las Naciones Unidas tienen el deber de velar por que las dos partes en conflicto reanuden el diálogo, acaten las resoluciones pertinentes y permitan al pueblo saharauí ejercer su derecho a la libre determinación lo antes posible. Sin la celebración de un referéndum, el pueblo saharauí seguirá siendo apátrida y algunos saharauís seguirán viviendo en campamentos de refugiados, donde las condiciones de vida solo pueden deteriorarse. Por lo tanto, es urgente que las Naciones Unidas aumenten la financiación para proporcionar saneamiento, educación y asistencia sanitaria adecuados en los campamentos. La Comisión debería utilizar también su autoridad moral para luchar por el futuro del pueblo saharauí en su totalidad.

66. **El Sr. Vargas Osorio** (Observatorio de la Democracia), subrayando que da su opinión calificada objetiva, dice que las Naciones Unidas desempeñan un rol único al proporcionar un foro neutral en el que las partes pueden resolver sus diferencias respetando su soberanía. Las Naciones Unidas no pueden servir de teatro para que se dé voz, a través de los portavoces del Frente Polisario, a la injerencia de países terceros con ideologías marxistas y regímenes dictatoriales corruptos para mantener vivo un conflicto artificial en el Sáhara Occidental que debió finalizar hace décadas. Además, el Sáhara Occidental no tiene las características de una colonia, por lo que la cuestión ni siquiera debería estar en el programa de la Cuarta Comisión. Debería ser el Consejo de Seguridad quien, en virtud del Artículo XII, párrafo 1, de la Carta de las Naciones Unidas, buscara una solución definitiva al conflicto actual, y el Consejo no debería permitir interferencias de organismos ajenos o de terceros países. Todos los países que apoyan al Frente Polisario son países en los que se violan abiertamente los derechos humanos, a diferencia de la realidad que viven los ciudadanos de las provincias del sur de Marruecos, donde existe libertad política y económica en el marco del estado de derecho.

67. **El Sr. Mohamed**, hablando a título personal, dice que está orgulloso de proceder de los campamentos de refugiados en Argelia. Las Naciones Unidas no deberían permitir seguir hablando a los oradores que mienten claramente. El Frente Polisario ha sido el único representante legítimo del pueblo saharauí desde antes de que España abandonara el Territorio en 1973. Aunque el orador no puede responder a las acusaciones que ha oído sobre racismo, robos y demás, seguirá pidiendo que se permita al pueblo saharauí ejercer sus derechos legítimos. Si las Naciones Unidas no logran adoptar las medidas pertinentes para ello, el pueblo

saharauí conseguirá esos derechos por todos los medios necesarios. No se trata de una declaración de guerra, sino más bien de desesperación, ya que los saharauís se han cansado hasta el punto de aborrecer la retórica sobre la paz y la democracia.

Se levanta la sesión a las 18.00 horas.